



# NEUE HEIMAT

ZUWANDERUNG IN DEN BACHGAU SEIT DEM 17. JAHRHUNDERT

Sonderausgabe

Sonntag 30. Juli 2023

## Der Bachgau

Schon vor 7000 Jahren, als in Mitteleuropa die ersten Menschen sesshaft wurden und die frühesten Bauernkulturen entstanden, lockte der fruchtbare Boden unserer Umgebung die frühen Siedler an.



Zahlreiche Funde aus der Zeit der Bandkeramik und aller folgenden Kulturen der Vorgeschichte belegen, dass die Gemarkungen seit den Anfängen kontinuierlich besiedelt wurden. Auch die Römerzeit hinterließ bei uns Spuren, die heute noch sichtbar sind. Spätestens seit dem 5. Jahrhundert n. Chr. bewohnten Menschen den heutigen Bachgau. Ein großes Gräberfeld am alten Ortsrand mit Bestattungen aus dem 6. bis ins 8. Jahrhundert zeugt von alemannischen und fränkischen Bewohnern unserer Landschaft.

Die Menschen kamen aus unterschiedlichen Motiven in den Bach-

gau. War es in der Vorzeit wohl der fruchtbare Boden, die guten Siedlungsbedingungen, so waren es nach dem 30-jährigen Krieg wohl eher die Interessen des Kurfürsten, den durch Krieg und die Pest verödeten Landstrich wieder zu besiedeln. Nach dem II Weltkrieg erlebte der Bachgau eine sehr große Zuwanderung aus den ehemals von Deutschen besiedelten Ländern im Osten.



Ohne die ab den 1950 Jahren angeworbenen Gastarbeiter, die zum Teil hier sesshaft wurden, würde unsere Gesellschaft nicht so sein, wie sie es heute erfreulicherweise ist.

Die Flüchtlinge, überwiegend aus Syrien, Afghanistan und afrikanischen Staaten, welche ab 2014 in den Bachgau kamen, befinden sich noch in einer Phase der Integration.

Ohne die vielen Vertriebenen und

Geflüchteten aus anderen Regionen zu vergessen, beschränkt sich die Ausstellung auf vier beispielhafte Ereignisse:

1. **Besiedlung durch Wallonen und Flamen in der Mitte des 17. Jahrhunderts**
2. **Flucht und Vertreibung nach dem Zweiten Weltkrieg**
3. **Anwerbung von Gastarbeitern in den 1950er Jahren**
4. **Bürgerkriegsflüchtlinge aus Syrien 2015**

Zusätzliche Informationen zu diesen vier Schwerpunkten, die auf den Schautafeln keinen Platz mehr fanden, finden Sie in dieser Zeitung.

## Wussten Sie ...

... dass der Bachgau schon vor 7000 Jahren besiedelt war?

... dass bei uns viele verschiedene Völker siedelten?

... dass heute im Bachgau Menschen aus über 80 Nationen arbeiten und leben?

Die Ausstellung **Neue Heimat Bachgau** dokumentiert den Zuzug von Menschen in unsere Region.

Sie wurde gemeinsam von Mitgliedern folgender Vereine geplant, ausgearbeitet und umgesetzt:



Geschichtsverein Bachgau



Geschichtsverein Pflaumheim



Heimat- und Geschichtsverein Wenigumstadt



Dafür herzlichen Dank!



Musikkapelle aus Rudelzau